

CARTA AL EDITOR

¿CUÁNDΟ SE DEBE REFERIR PACIENTES AL CIRUJANO BUCAL Y BUCOMAXILOFACIAL?

When to refer patients to the oral and bucomaxillofacial surgeon?

POR

DARIO SOSA

Cirujano Bucal, Universidad Central de Venezuela. Profesor del Departamento de Investigación “José Rafael Tona Romero”.
Facultad de Odontología, Universidad de Los Andes.

 orcid.org/0000-0001-6202-097X

Al igual que en la Medicina, donde las especialidades y subespecialidades juegan un papel relevante a la hora de atender integralmente al paciente, la Odontología no debería escapar de esta realidad. Conociendo esto, es importante el aprender a hacer interconsultas y referencias, incluso dentro de la misma Facultad. Sin embargo, debido a diversos factores, no todas las facultades de Odontología de Venezuela cuentan con postgrados de Cirugía Bucal (Universidad Central de Venezuela y Universidad del Zulia son las únicas dos facultades que cuentan con este programa de postgrado) o de Cirugía Bucomaxilofacial (Universidad de Carabobo), los cuales son actualmente dependencia del IVSS y no se encuentran en todas las ciudades del país. Es por ello que, desde el pregrado, debemos invitar a los estudiantes a que deben hacer un ejercicio introspectivo sobre sus habilidades y destrezas antes de enfrentar un caso quirúrgico de cualquier índole. Esto evitará tanto al Odontólogo como al paciente malas experiencias, tratamientos deficientes, al igual que gasto innecesario de dinero y tiempo.

La Cirugía Bucal y Maxilofacial es una especialidad de la Odontología, destacándose por su complejidad y la necesidad de una actualización constante en el conocimiento. Si bien es cierto que en los programas de pregrado de todas las universidades existe una asignatura de Cirugía Bucal, donde los estudiantes cumplen como requisito un número de actos quirúrgicos, la experiencia adquirida, en muchos casos, no llega a ser suficiente.

Cuando se habla de Cirugía Bucal y Bucomaxilofacial, se piensa directamente en procedimientos quirúrgicos complejos, tales como extracción de terceros molares, implantes dentales, manejo de patologías en cavidad bucal y territorios adyacentes de cabeza y cuello, traumatología maxilofacial, entre otros. A pesar de que muchos Odontólogos cuentan con los conocimientos y destrezas necesarias para enfrentar casos de complejidad media, hablando, por ejemplo, de terceros molares, por haber asistido a cursos de actualización no conducentes a grado académico u otro tipo de educación continua, no es una norma general que se cumple cabalmente.

Se conoce un número alarmante (y para colmo, no registrado) de complicaciones en este tipo de procedimiento quirúrgico. No es secreto para nadie, además, las famosas “promociones”, “descuentos” y “jornadas”, donde se encuentran precios irrisorios que no cumplen ni siquiera con una estimación de costos decentes, alegando “aumentar y atender pacientes por volumen”, y que, en muchas ocasiones, no son especialistas los que realizan estos procedimientos. Si bien la situación económica venezolana no es favorable, ni para el profesional ni para el paciente, debemos tomar en cuenta estas perspectivas: desde el punto de vista del odontólogo, es importante conocer sus limitaciones y brindar la mejor atención a su paciente, sea por su mano o de un especialista. Desde el punto de vista del paciente, hay que hacer hincapié en que muchas veces, lo barato sale caro. Conseguir un presupuesto ajustado a su bolsillo o, hacer el esfuerzo para acudir con un profesional calificado, con sus credenciales verificables en los organismos pertinentes.

Acudir al Cirujano Bucal o Bucomaxilofacial implica una inversión relativamente importante, sin embargo, necesaria, ya que está en capacidad de atender casos complejos en un menor tiempo, con excelentes materiales y técnicas que permiten simplificar los procedimientos, al igual que el manejo de posibles complicaciones durante y después de la cirugía. Esto, por supuesto, no elimina por completo los riesgos, pero los disminuye, evidentemente. Es por ello que el Odontólogo General, debe apoyarse en los especialistas para poder aumentar el éxito de los tratamientos quirúrgicos en su consulta.

Finalmente, el compromiso con la formación continua y el trabajo colaborativo se presentan como pilares esenciales en este campo. La interacción entre diferentes especialidades no solo asegura un enfoque más exhaustivo, sino que también enriquece el bagaje de conocimientos de cada profesional,

impactando de forma positiva en la calidad de atención proporcionada a los pacientes. De este modo, la Cirugía Bucal y Bucomaxilofacial se manifiesta como un área en constante evolución y aprendizaje, donde cada intervención constituye una oportunidad de desarrollo y una vía para ofrecer un servicio de excelencia.